

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 19 DE SETIEMBRE DE 1903

NÚMERO 397

PAGES HERMANOS SUCESESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Breva GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotos, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

Cervecería Traube LAGER BIER

B. Marichal C. ABOGADO
Alberto Marichal ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al local que ocupaban los Licenciados don Mauro y don Tomás Fernández bajos de la casa de doña Juana v. de Echeverría. Agosto 5 2 m

Novedad! Acaba de llegar un variadísimo surtido de Bordados, Encazes valencianos, Guipuse, Richelieu, Cuellos, Corbatas de gasa fantasía, Guantes y mitones de seda é hilo, Guantes carbrilla blancas, azahares, aplicaciones de encage (Motifé). Prondedores Fantasía. Ganchos para sombreros. Formas de sombreros para señores y niños, Flores lo más delicado del ramo, Cintas de lo más moderno y clase fina, Velillos, Hojas finísimas, Velos para sombreros. Pañuelos de encage, Baberos, Gorros, Gorras batista, Medias hilo Escocia, Equipos para recién nacidos, Pasamanería, adornos fantasía, Perfumería y todo lo más moderno y chic para la próxima temporada de Diciembre

Y próximo á llegar un selecto surtido de sombreros fantasía para señoras y niños. Cortes de vestidos, para baile, sombrillas, y Boas.—San José, 13 de Setiembre. 1 m.

Agencia general de circulación

Contando con los mejores circuladores de esta capital, el Administrador de EL NOTICIERO ofrece hacer toda clase de rotulación y circulación. A todas horas de la noche atenderá á los que lo necesiten y el precio del trabajo es un 5 o/o menos del que más barato lo haga.



Ferrocarril de Costa Rica

A LOS AGRICULTORES

Para facilitar la importación de abono, la Compañía rebajará el flete de ferrocarril sobre este artículo á C. 50,00 por tonelada, en lotes de carro entero, de Limón á San José, en los meses de Enero y Marzo de 1904. Los agricultores que deseen aprovecharse de esta ocasión deberán hacer sus pedidos tomando esto en cuenta.—R. E. BOUNGER, Administrador. San José, 17 Set.—10 alt.

Novedad
El único ESTABLECIMIENTO donde se puede hallar todo género de cuchillas Tijeras, Navajas de barba, Puntales, cortaplumas etc, y de todos precios, es el que

Gaspar Salvador
acaba de abrir al lado de LA PALMA, en la Calle Central.

Especialidad en NAVAJAS automáticas y MAQUINAS para cortar el pelo

—1º de Setiembre de 1903—
Acudid

ORO AMERICANO Vendo cien vacas buenas lecheras. Raza Durham. MARCOS VARGAS. Cartago, Agosto 18. 1m.

El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceño
REDACTORES, Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa
Modesto Martínez
ADMINISTRADOR, Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.
Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N° 26

Oficial

Se declara improcedente la solicitud del reo por patricidio Martín Sánchez Vargas que pide conmutación de pena.

—Se crea en la oficina de la Sección Comercial de la Secretaría de Hacienda un departamento encargado de anotar todos los manifiestos generales de las mercaderías importadas al país y los pedimentos de desalmanaje, despachados por cada una de las aduanas de la república.

—Se le acepta á don Tulio Echeverría la renuncia del cargo de jefe de la sección comercial de la Secretaría de Hacienda y se nombra en su reemplazo á don Manuel L. Brenes.

—Se declara exento á don Demetrio Iglesias Llorente del pago de un detalle levantado por la junta de educación de San Antonio de Nicoya.

Hoja suelta

Ayer circuló otra hoja suelta contestando á los artículos publicados en este periódico sobre la cuestión Obispo.

De dicha hoja reproducimos el siguiente párrafo:

“Nosotros no nos preocupamos de que la prensa liberal publique artículos insidiosos, encaminados á poner al clero en movimiento de discordia. Sabemos bien que el liberalismo, al hacer eso, está en su elemento. Lo que sí nos preocupa con alguna fuerza de pesadumbre es que lo escrito en periódicos liberales, en ese sentido, sea obra de eclesiásticos descontentos, unidos al parecer en su propósito de desautorizar la presente Vicaría Capitular, para que á fuerza de tanto hablar y decir y argumentar y discutir, vaya el ánimo como disponiéndose á buscar su consuelo en algún sacerdote extranjero, que bien pudiera, por falta de buen acomodo de nosotros con la autoridad que tenemos, llegar á ser un jefe semejante á aquel que Júpiter envió á las ranas que osaron desconocer contumeliosamente á su pacífico rey.”

El trabajador blanco en la costa atlántica

El despotismo de los negros.

Carta interesante.

Hemos recibido una carta de Santa Rosa, costa atlántica, en la que se nos comunica lo que nos parecerá increíble: que los de la raza de color cometen toda clase de extorsiones con los blancos y que son tratados éstos como si aquéllos fueran dueños y señores. La cosa llega á tal extremo que los blancos viven hasta con peligro de sus vidas, pudiendo llegar el caso de que se aplique por aquellos lugares la ley le Lynch, pero á la inversa.

Publicamos algunos párrafos de la carta para que el público se entere de tal situación:

“Santa Rosa, 14.—Ya esto es insostenible, ya en esta línea no se puede vivir, no por temor del clima, no por falta de trabajo, no por que en las haciendas se pague poco salario, sino por esa falange de hombres de color, capaces de comerse á cualquiera persona en momentos de rabia. ¡Oh! Esto es increíble en nuestro ilustrado país, da vergüenza que tales abusos se cometan y no se piense en el remedio.

Debíamos de imitar por lo menos á nuestros hermanos del Norte, de Nicaragua, los que han sabido quitarse de encima á esa nube negra.

Para que el público vea que no hay exageración en lo que digo, basta saber que ellos son la autoridad en los más de los lugares, que ellos son los jueces de paz, y policías, y que ellos componen el 95 o/o de la población en estos tristes y desamparados lugares.

Más de una vez hemos dicho y repetido que estamos en un gran peligro los que en busca de mejor suerte venimos aquí; y este peligro no es ilusorio, porque dicen ellos que el día que les dé la gana hacen de nosotros lo que les parezca, pues ellos son la fuerza y el todo.

Más de una familia ha regresado al interior por motivo de esa fatal raza. Un miembro de una de esas familias me dijo que no volvería jamás por estas regiones así perezca de hambre en el interior. Me aseguraba la persona esa que más de cien veces tuvo que echarse á espaldas matorrales para darle el camido á negros esmaldados.

Ya es tiempo de que se ponga fin á estos males. De lo contrario, los cuatro “caucanes” que vivimos por estos lados nos veremos en el caso de poner pies en polvorosa é ir á publicar á nuestros amigos el por qué de nuestra desesperada partida.

Ya con dificultad se consiguen negros para trabajar en las fincas por el sencillo motivo de que viven en sus propias faenas, y si acaso lo hacen, es por grandes sueldos, capaces de intimidar á un ministro.

El día de la Patria en Provincias

El 15 en Turrialba

Dos acontecimientos de gran trascendencia se acaban de celebrar en nuestro nuevo cantón: el aniversario de nuestra independencia y la separación del Paraíso.

La buena armonía que existe entre todos los turrialbeños y la generosidad de los señores Juan Gómez, Alfredo Alfaro, Miguel Monge, Federico Pérez, Francisco Vargas J., Macario Quesada, R. Correa, Víctor Rodríguez y otros que no recuerdo, los cuales no omitieron gasto, fueron la causa de que resultara esta pequeña fiesta, una de las más bonitas y bien organizadas que se han visto entre nosotros.

Como no tenemos músicos, se comisionó á don Luis Rojas para que en Cartago los consiguiera, teniendo buen acierto en los que eligió, pues los muchachos que trajo eran muy complacientes y de un gusto exquisito por el divino arte.

A las 8 de la noche del 14, las bombetas anunciaron á estos laboriosos moradores la víspera del gran día en que nuestros antepasados, llevados por el patriotismo y exponiendo sus intereses y libertades, ya no que sus vidas, dieron el grito de Independencia para dejar á la posteridad un pedazo de tierra libre donde todos vivieran unidos é inculcando en sus corazones los principios de temor á Dios y amor al trabajo, fuente del bienestar social.

Las casas con sus frentes iluminados, las detonaciones de los cohetes y los acordes de las guitarras, hacían olvidar á uno sus sinsabores, y la noche, con un cielo tachonado de mil estrellas, auguraba un próximo día de verano, como si el Creador, cooperante de nuestros festejos, contribuyera con tan hermoso panorama.

A las 5 de la mañana las recámaras despertaron á todos los habitantes, los que se levantaron presurosos con el semblante risueño y dispuestos á celebrar tan memorable día.

A las 12 m. reunido el municipio y las personas más notables del lugar, se dirigieron á la Jefatura Política, casa destinada para la recepción, en donde cantado el Himno Nacional por las escuelas, tuvimos el gusto de oír la letra nueva haciendo prorrumpir á la multitud en gritos de “¡Viva nuestra independencia! ¡Viva Costa Rica!”

Acto continuo se sirvió un refresco á todo ser viviente que se sintiera regocijado por tan fausto acontecimiento. Después de los brindis de cajón, la multitud se dirigió á la finca del doctor Núñez y debido á la generosidad de su activo administrador, don David Núñez, dispuso que en uno de los corrales de la finca se lidiaran algunos novillos. Esta diversión, aunque improvisada, resultó agradable y del gusto de todos; los novillos, unas fieras; los golpeados, varios.

Concluida la corrida, cada cual se retiró en busca de alimento para reparar las fuerzas perdidas y reanudar la diversión con un baile en la Jefatura Política.

A las 7½ de la noche los dulces acordes de un vals anunciaban que el baile daba principio y una multitud de parejas invadieron el salón. Las graciosas aragonesas é infinidad de muchachas de los distritos vecinos se habían dado cita para pasar parte de la noche entregadas en brazos de “la musa del baile,” haciéndolos olvidar en esos momentos, las fatigas que llevan en estos lugares de trabajo. Al finalizar el baile se dispuso dar fin á la fiesta con un brindis. Hizo uso de la palabra el señor don Francisco Alfaro, quien con el mayor entusiasmo dijo:

Dos acontecimientos dignos de renombrar son los que celebramos aquí:

El primero es el octogésimo segundo aniversario de nuestra independencia, día en que todo ciudadano debiera pulsar las cuerdas de su lira y entonar nuestro Himno Nacional en honor de nuestra patria querida y en memoria de aquellos heroes que alzaron el estandarte de la Santa Libertad y rompieron los lazos que sujetaban la colonia á la metrópoli.

El segundo es la inauguración del nuevo cantón, Turrialba, y al propio tiempo, la instalación definitiva de su alta Corporación Municipal.

Yo, lleno de júbilo, vengo á felicitar á los activos vecinos de este incipiente pueblo y al hacerlo, debo manifestarles que mis más ardientes deseos son los de ver realizados todos los ideales que abrigan los que aman el progreso, la paz y la libertad. En estas tres palabras se encierran los verdaderos principios de un pueblo, para ser grande y feliz.

Brindo, pues, por nuestra independencia y

libertad, por el nuevo cantón y por todos sus vecinos amantes del progreso".

La fiesta en general resultó agradable, bien organizada y, sobre todo, se notó el mayor orden. Cada uno procuró divertirse siendo de notar que en ese memorable día ni la policía tuvo que reconvenir a nadie a pesar de que nuestro nuevo Jefe Político, el señor don José Ramón García, persona que todos apreciamos por su amabilidad y rectitud, dió toda la libertad, pero recomendando el mayor orden posible. Festejos como éstos dejan recuerdos impercederos en nuestra mente y hacemos votos á la divina Providencia para que los hombres que hoy tan desinteresadamente han contribuido á solemnizar nuestra emancipación política, no desmayen en el deber que se han impuesto de dejar á las generaciones venideras un cantón formado, imponiéndonos nosotros la obligación, de enseñar les que esos benefactores deben tener la estimación de sus conciudadanos.—N. N.

"EL NOTICIERO"

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 19 DE SETIEMBRE DE 1903

Doña Amelia Rivero v. de Bonilla

Guatemala, 15.—LEONIDAS BRICEÑO.—San José.

Tengo la pena de avisarle que mamita murió ayer.—JULIA DE SOTO HALL.

Como un dardo que atraviesa veloz las distancias y viene á herirnos cruelmente en mitad del corazón, así llega hoy para nosotros la aciaga noticia de la muerte de doña Amelia Rivero de Bonilla, matrona ilustre que succumbió al amargo peso del dolor que le produjo la muerte de su hijo Selim.

Doña Amelia fue una noble y excepcional amiga nuestra á quien siempre respetamos por sus altos méritos y sinceramente quisimos. En su conversación había algo que la era propio: su viveza de ingenio de mujer superior y los sanos consejos de la maestra ilustre.

Costa Rica le es deudora por los importantes servicios que durante largo tiempo prestó la señora de Bonilla en la enseñanza. En las escuelas y colegios que ella dirigió aquí en la capital destiló casi toda la sociedad culta de hoy. Qué de coronas de flores perfumadas hubieran puesto aquí sobre su tumba el agradecimiento, la admiración y el cariño!

Ah! las sinceras lágrimas de los que hoy la lloramos no son menos copiosas que las que su atribulada familia vierte ante la magnitud de su desgracia!

Se fue la noble amiga y su despedida eterna deja tremendamente torturada nuestra alma.

EL NOTICIERO, este diario para cuya fundación tanto nos ayudó, enluta hoy su columna de honor como homenaje al recuerdo de la señora Rivero de Bonilla.

LEONIDAS BRICEÑO

EL NOTICIERO cumple con un triste deber, el de lamentar profundamente la desaparición de una notable matrona: DOÑA AMELIA RIVERO V. DE BONILLA. Ella fué para la fundación de este diario así como una madre. Nacido á la vida, sin otro apoyo que el esfuerzo de sus fundadores, ella, solícita, le prestó, generosamente, los elementos materiales, así como el calor de su afecto, para dar los primeros pasos. Por esto vivirá siempre en el recuerdo de esta empresa. Descanse en paz, noble matrona!

S. ISPIZUA

Flor de Tristeza

Doña Amelia Rivero v. de Bonilla

Vuelvo los ojos á mis recuerdos alcázar de impresiones nunca idas, y contemplo á la bondadosa señora con la sonrisa en los labios. Ahora deja la costura y toma la palanganilla del tabaco curado en la mañana. Mientras conversa alegremente acerca de tal ó cual artículo que corre inserto en los periódicos del día, mueve con agilidad los dedos y arrolla, uno tras otro, un ciento de cigarrillos. Ahora comenta la última novela que le trajo Máximo ó fija los puntos sobre algún tema que la lengua de los corrillos puso en boga.

En aquel entonces era relativamente feliz. No había pensado en dejar la patria ni en que Selim la abandonara tan pronto. Soñaba con él, con sus nietecitos, con vivir largos años para que nunca les faltara el apoyo vibrante, siempre tierno, de su cariño inmenso.

Todas las tardes nos reuníamos en su casa, allí, en el saloncito de costura, y nuestra charla se extendía, nos hacía olvidar las horas, casi hasta la media noche.

Jamás se borrará de mi memoria aquella venturosa época! Era un centro de amigos presidido por una amable é inteligente matrona. A ella le llevábamos nuestros ensayos literarios. A ella le consultábamos nuestros pobres y ya olvidados versos. Poseía buen criterio para poder apreciar nuestros trabajos.

Había educado su espíritu en la lectura de buenos libros y enseñando á leer á muchos niños que hoy son ya hombres de estado. Pobre doña Amelia! Cómo recordaba á los que habían sido sus discípulos! Cómo alentaba á los que á ella solíamos acercarnos! De ella fué la idea de que Alberto Masferrer y yo fundáramos el "Diario de Costa Rica". Ella alentó á Briceño y á Ispiúza para que fundaran EL NOTICIERO y aun les prestó muebles para que montaran la oficina.

En esta hora de profundo pesar, evoco aquellas espirituales tertulias! Pongo de relieve lo que era para sus amigos aquel corazón magnífico.

Cuando partió para la tierra del quetzal, nos dijo adiós para siempre. Llevaba la desesperación en el alma. Selim estaba grave.

Que en paz descanse en la noche eterna del misterio!.....

AGUSTIN LUJÁN

INTERESES GENERALES

La lotería mejicana

En el n.º 3 de "La Patria" hemos leído una reproducción que el colega hace de algunas noticias falsas, completamente falsas, del "New York Herald" del 30 de agosto de este año y la sola lectura de esas noticias dan la medida de la veracidad de ellas.

Bueno es que sepan nuestros lectores que el "Herald" de Nueva York es uno de esos diarios que viven de dar noticias alarmantes y provocar escándalos, que ese diario, que debe mantenerse en medio de una tan gran capital como Nueva York, pues que la empresa que la mantiene ha gastado un mundo de dinero y solo ha logrado resarcirse de él, inundando al mundo entero y á aquella sociedad comercial de falsedades de gran calibre, y entre ellas se encuentra la de desacreditar una empresa como es la de Beneficencia Pública de Méjico, autorizada y vigilada por el gobierno mejicano.

Lo raro es que "La Patria" haya dado cabida á esa traducción, y no por lo que tenga de ataque para la lotería mejicana es que nos extrañamos, sino por lo que tiene de falso todo lo que dice el artículo en cuestión.

Quiere hacerse creer que fuera de los círculos de los empleados de la Lotería, es imposible que alguna persona se saque un premio mayor de 20 pesos oro americano.

No sabíamos que don Alejandro Salazar de Liberia, quien se sacó 15,000 pesos oro, fuera empleado de esa Empresa, ni que don Miguel Jirón, Mr. B. Cherry, don Federico G. Salazar, las hijas de Troyo, don Roberto Tristán, un empleado del tranvía de esta ciudad, don Lucas Alvarado y don Jenaro Bonilla, quienes han sacado premios de \$ 2,500, \$ 2,500, \$ 7,500, \$ 625, \$ 625, \$ 625, \$ 500 y \$ 125, todo oro americano, respectivamente, fueran también pertenecientes al círculo de empleados de esa lotería, porque sus premios han sido mayores de \$ 20 oro. Con esa prueba queda rota toda la argumentación en contra de la lotería mejicana.

El que estas líneas escribe estaba en San Salvador cuando una señorita de San Miguel, que conoce don Alberto Villaseñor, se sacó el premio mayor de \$ 60,000, después conoció personalmente á quien se sacó un premio de \$ 20,000 y los dos no eran del círculo de empleados de la lotería de Méjico.

La Lotería de la Beneficencia Pública de la Ciudad de Méjico, se estableció el año 1878 por autorización especial del Gobierno de aquella República y cuenta hoy con un capital de \$ 2,000,000 para responder por los premios, los cuales son pagados religiosamente. Hace 25 años, pues, que se viene jugando dicha lotería y hasta ahora que se han establecido nuevas loterías, parodiando á la que nos ocupa, es que una empresa tan honorable como esa, es el blanco de los ataques de las nuevas empresas, á veces falsas, pobres y raquíticas á veces, que se establecen cada rato.

El señor Juan B. Castelló, interventor del gobierno vigila y dirige los sorteos que se verifican públicamente el cuarto jueves de cada mes, y ese empleado certifica que vigila los preparativos para todos los sorteos de la Lotería de la Beneficencia Pública y en persona dirige dichos sorteos con la presencia de un empleado de la Tesorería General de la Nación, y que se verifican con honradez, legalidad y buena fe para con todos.

El mismo empleado certifica que en el Banco de Londres y México está depositada la cantidad bastante para garantizar el pago de todos los premios de esta Lotería.

Decir que los empleados de esa lotería son una recua de pillos, es hacer mentirosos al interventor del gobierno y en consecuencia es hacer un cargo fuerte al gobierno mexicano, cargo grosero y atrevido, dados los timbres de que puede ufanarse la administración del General don Porfirio Díaz.

Pero la prensa americana, no respeta ni la honradez que está certificando un alto empleado del gobierno mexicano, sino que enrola á la señora del General Díaz en su larga lista de calumnias é inventa una novela para desprestigiar una empresa que por 25 años ha venido haciendo sus sorteos con la mayor escrupulosidad, pagando los premios con la religiosidad de la cual aquí hay testigos y autorizada por un gobierno honrado.

"La Patria" procede pésimamente al hacerse eco de noticias reñidas con la verdad y al ser el instrumento inconsciente de una empresa de Lotería que ahora se ha fundado en Blewfields, autorizada por Zelaya que busca el modo de salir de sus billetes y que ha dado en la flor de atacar, calumniar é injuriar la lotería de la Beneficencia Pública.

Mañana continuaremos esta tarea que nos hemos impuesto de hacer justicia y poner las cosas en su lugar.—A. DE V.

Cablegramas

Recibidos á las 6 1/2 p. m.

Hermosos rasgos de Pio X

Roma, 17.—Bajo la influencia del nuevo Papa, cuyo amor por la vida sencilla es bien conocido, empieza á desaparecer la estricta etiqueta y las pomposas ceremonias del Vaticano.

Todo aquél que pide audiencia la consigue.

El Papa ha escogido para su uso particular un cuarto retirado el que está amueblado con muebles sencillos escogidos en Venecia. La antigua costumbre obliga al Pontífice á comer sólo, pero las piezas en referencia están provistas de un comedor grande. Cuando el chambelán le hizo presente la antigua costumbre, Pio X le contestó: "Sirvase usted darme orden de que pongan cuatro

cubiertos porque mis Secretarios están invitados á comer conmigo."

Primer Ministro destituido

París, 17.—Ha recibido informes el ministro de Relaciones Exteriores de que ha sido destituido de su puesto el Gran Visir de Persia.

Nota comercial

París, 17.—La sociedad de fabricantes de corsés ha aumentado el precio de este artículo de uso femenino, en un cinco por ciento, debido al alza del precio del algodón.

Bandolerismo en Cuba

Puerto Príncipe, Cuba, 17.—El Secretario del Interior, Yero, ha recibido aviso de que en la vecindad de Santiago se ha presentado una partida de bandidos.

La guardia rural, al mando del coronel Guerra, los está persiguiendo.

Se calcula en cuarenta el número de los bandidos.

Ayer tuvieron con ellos un encuentro en el cerro de Carey, pero no tuvo resultado definitivo.

Dos miembros de la banda regresaron á Santiago y alegan que ellos entraron obligados á formar parte de los bandidos. Un miembro de la partida está herido.

El público de Santiago, en general, reprueba la acción de los malhechores quienes pretenden darle color político para justificar sus actos.

El general Rodríguez, jefe de la guardia rural, tiene orden estricta de aplastar el movimiento de los bandidos de cualquier modo.

El general Rabí ofreció obrar contra la banda con una compañía de voluntarios.

El presidente Palma no se muestra preocupado por el incidente. Dice que aquellos jefes, candidatos para puestos en la guardia rural que no pudieron pasar el examen, son los autores del movimiento revolucionario.

Renuncia de Mr. Chamberlain

Londres, 17.—Se sabe de fuente fidedigna que el ministro de las Colonias Mr. Chamberlain ha resuelto separarse del gabinete. Se explica este hecho diciendo que el primer ministro Balfour no es suficientemente radical en apoyar el proyecto sobre las tarifas diferenciales.

Una proclama de Francisco José

Viena, 17.—El emperador Francisco José, que regresó hoy de los simulacros del ejército, ha expedido una proclama militar muy importante en que declara que, felizmente, jamás accederá á las exigencias del partido húngaro que insiste en el uso de su propio idioma para los oficiales del ejército.

Después de referirse á la cooperación armoniosa de todas las clases del ejército en los últimos simulacros, agrega:

"Estoy resuelto á sostener los bien probados reglamentos del ejército que actualmente existen. Es preciso mostrar á ciertos elementos que tratan de minar el bien construido edificio del ejército que jamás renunciaré á mis derechos y prerrogativas que me hace jefe supremo del ejército unido, y así tal como se encuentra permanecerá.

Invasión de Turquía por los búlgaros

Constantinopla, 17.—La Puerta ha recibido informes de que grandes bandadas de búlgaros se preparan á pasar la frontera. Una de esas bandadas se compone de 4,000 hombres y su punto de concentración es una aldea situada cerca de Kosten que no dista más que 43 millas de Sofía.

REPORTAJES DE

"EL NOTICIERO"

En nuestra edición próxima publicaremos un interesante reportaje sobre la salubridad en la costa atlántica celebrada por uno de nuestros redactores con el Presidente de la Facultad de Medicina.

POR TELEGRAMA

Ataque misterioso

Puntarenas, 18.—(Recibido á las 7.35 p. m.)

Un desconocido acaba de atacar al general nicaragüense Jerson Sáenz, en su casa de "La Punta," fingiéndose loco. El general repelió el ataque y el asaltante huyó.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA

PORTAMONEDAS PERDIDA

De la casa de las señoritas Finto á la oficina central de Teléfonos, se ha perdido una portamonedas con una regular suma de dinero. A quien la presente en esta Oficina, se dará una buena gratificación. San José, 19 de Setiembre. 3 v.

A LOS QUE LES INTERESE

He trasladado mi residencia á la calle 23, Sur, número 356, cincuenta varas al Sur de la parte Este, del Colegio de Señoritas. Manuel Gutiérrez Ch. 19 de Setiembre. 4 v.

DESPEDIDA

Nicolás Ramón hijo se despide de sus amigos y pide órdenes para Panamá. San José, 18 de Setiembre. 1 v.

NANGO PACHECO

Avisa á sus deudores que les estimará se sirvan pasar las cuentas á su pieza ó á su casa de habitación. N. Pacheco S. Setiembre 19, 3 v.

AVISOS ANTERIORES

"EN CARTAGO"

En la calle de los Angeles vendió por 1,500 colones una casita nueva construida casi toda de ladrillo. Este precio es la mitad de lo que cuesta, produce de rentas del uno por ciento mensual. Turrialba, 19 de Setiembre de 1903.—Fe? Vargas Q. 2 v.

AL CONTADO

desear comprar una casa, próxima al Mercado que su valor no exceda de Cr. 7,000, siete mil colones. Para condiciones, entenderse en su establecimiento del Mercado, con Trinidad Carvajal. San José, setiembre 18, 3v.

SE VENDE

una de las mejores haciendas de ganado, en el alto de Turrialba, y la cual perteneció á don Juan Vicente Gutiérrez. Mide más ó menos 500 manzanas de terreno, con abundantes aguas, y la mitad está cultivada de buenos potreros, en seis departamentos. Hay buena casa de alto, toda de cedro, casas para peones, y un galerón con trapiche de hierro. Un cañal como de cinco manzanas, y un pequeño cultivo de café y plátanos. Se ofrece en muy bajo precio y en condiciones ventajosas para el comprador. Sólo se exige una pequeña parte al contado. Informes detallados suministrará Miguel Macaya. 13 de Setiembre de 1903. 12 v.

COMPANÍA DE TELÉFONOS DE COSTA RICA

Con motivo del traslado de nuestras oficinas al primer piso alto de la casa de Troyo, y mientras se ejecuta, el servicio de los abonados estará sujeto á interrupciones, que la empresa limitará á su mínima duración. San José, 17 de Setiembre de 1902. El Administrador. 4 v.

CAFE

Se vende café por mayor de varias clases. Calle 17, Sur. A la vuelta de la esquina de la Botica de La Violeta al lado de la tienda del señor Rosich. 9 de Setiembre. 15 v.

UNA CASA

Quien quiera vivir en la ciudad y al mismo tiempo en el campo, que compre una casa situada á cien varas de la línea del tranvía y 200 de la Sabana. Es cómoda y se vende en buenas condiciones. Informarán en esta Redacción. Agosto 19.

OPORTUNIDAD

Se vende la CASA situada frente á la Imprenta Nacional Esquina Noroeste. Entenderse con don Gregori Martínez ó con don Víctor Aubert. 4 de Setiembre. 15 v.

DE PROVINCIAS

Cartago

17 de Setiembre.—El domingo próximo darán principio las fiestas de Los Angeles, para las cuales ya comienza á despertarse la animación, creemos que tanto por los preparativos que para ellas se hacen como dado el espíritu entusiasta del celoso juez de paz, don Francisco Valerín, revestirán grande lucidez y animación.

Muy concurridas han estado todas las funciones habidas del "Cinematógrafo Lumière". No podía ser menos, toda vez que en nuestra metrópoli son tan escasas las diversiones.

Se espera que en breve principien los trabajos de refacción del templo de Los Angeles por ser de imperiosa necesidad; pero lo peor del caso es que se dijo, que esos trabajos se llevarán á cabo por medio de dinero que se colecte, cosa que nos parece impropia, tomando en cuenta que es uno de los templos que figuran en primera línea por su riqueza aunque el último por su decencia. Nos es muy penoso que siendo este uno de los templos más visitados de Costa Rica, permanezca siempre en statu quo.

Grande polvareda se ha levantado con el fin exclusivo de enlodar al muy digno Inspector de Escuelas.—Nuevo corresponsal.

MOVIMIENTO DIARIO

Juzgado del Crimen

Proveído.—Se declaró sin lugar la solicitud de Anibal Santos y Pablo Umaña, encaminada á que se les tenga por parte civil en la causa contra Juan Avalos y Balvina Jiménez, por hurto.

En la misma causa, la Sala segunda confirmó el auto por el cual se denegó unas pruebas por impertinentes ofrecidas por el defensor Ramón Román Rojas.

Se dictó sentencia condenando á Margarita Hernández por el delito de lesiones á seis meses de confinamiento en Santo Domingo de San Mateo y accesorias de ley.

Se previene á Tomás Sandi Cascante presente á su fiador, Isidro Sandi para la ejecución de la sentencia á éste impuesta bajo la pena de declararlo incurso en la multa sino lo hace.

En la sumaria seguida á virtud de denunc-

cia hecha por Margarita Broox ante el agente de Policía de aquí, el 21 de Julio pasado, de haber sido secuestrada una niña de la denunciante, de un mes de edad, por Enrique R. Rhule, quien se la llevó a su casa no permitiendo que la Broox amamantara a su hija; confesando el indiciado ante la autoridad haber alimentado la jovencita con leche de vaca, apareciendo del testimonio de la quejosa que Rhule es el padre de la niña, se sobreesayó en los procedimientos.

—Se ordenó que el registrador general del Estado Civil certifique la defunción de Manuel M. Bolaños, de Santo Domingo de Heredia, en la sumaria contra éste por supuesta falsedad.

La causa contra Rafael Jiménez por lesiones, se elevó a plenario.

Movimiento marítimo

16 de Setiembre—Limón—Ayer a las 1.30 p. m. zarpó para Bocas del Toro el vaporcito, Flora, capitán Raphaelo. Pasajeros: señor Mili Reginald, Joseph Ottry, Petit Elisa, Pears, Sara Grant y Robinson. Correspondencia 1 sacco.

17 de Setiembre—Limón—A las 11.30 ancló procedente de Baltimore el vapor noruego, Beacon, capitán Petters.

—A las 12.30 p. m. ancló el vapor alemán, Christiana, procedente de Colón, capitán Ranchesptar. Pasajeros: J. Urban, D. Sanders, V. Malano, Juan Salas, E. G. Knight, H. Beltrán, Santiago Batle, Carmen Durán. Carga 1915 bultos. Correspondencia 20 sacos, 3 paquetes y 1 carta.

—Ayer a las 5.30 zarpó para Boston el vapor alemán, Brewster, capitán Korff. Carga 21,721 racimos de bananos.

—Ayer a las 6 p. m. zarpó para San Juan del Norte la goleta nicaragüense, Lark, capitán Branngham.

18 de Setiembre—Anoche a las 10 ancló procedente de Bocas del Toro el vaporcito costarricense, Racket, capitán López. Pasajeros. 17.

18 de Setiembre—Puntarenas—Hoy a las 6 a. m. fondó el vapor norteamericano, San José, procedente de Panamá, capitán Brown. Pasajeros: Enrique Mo Adam con cinco sobrinos, Angel Coronas, señora, hija y criada; José González. Carga 316 bultos. Correspondencia 1 saco y 3 paquetes.

Documentos defectuosos

En el partido de Heredia, cuyo despacho va al día, 14 del corriente.

Casiano Zumbado González, Chalmers Guthrie y Compañía, Ramón Gómez Alvarado, Manuel Víquez Alfaro, Félix González Murillo, Eufrosio Ulate, Julio Sánchez Lépiz.

—Documentos detenidos por falta de pago de los derechos respectivos: sección de Hipotecas:

Carlos Chaves, Alejandro Víctor Orillac Jovanó, Leonidas Esquivel, Ermelinda Sibaja Piedra, Anastasio González Ugalde y otros.

Telegramas rezagados

Oficina Central—De Salvador para Virgilio Morán, de Guatemala para Elena Vásquez, de León para Antonio Alvano, Cable de Hamburgo para Exchange.

Defunciones

17 de Setiembre.—María de Jesús Quesada, 65 años, hija de María Eugenia Quesada, murió de hidropea; distrito del Hospital.

María Caridad Brenes Ulloa, 1/2 hora, hija de Juan Francisco Brenes y Sofía Ulloa, distrito de la Merced.

Día 18.—Carmen Palinas Saborío v. de Maudin, 56 años, hija de Sebastián Salinas y Leoncía Saborío, murió de alcoholismo crónico; distrito de la Merced.

Bautizos, Stbre. 18

Parroquia de la Merced—Ana María Ramona, hija natural de Romelia Moya; distrito del Hospital.

Sala de Casación

Setiembre 17—A solicitud del Licenciado Manuel Argüello de Vars, apoderado del demandado, se trasfirió para la 1 p. m. del 8 de octubre próximo la vista del recurso de casación interpuesto por él en el juicio ordinario seguido por Roberto Sánchez contra Guillermo Casasola sobre propiedad de 1 billete de lotería y del premio correspondiente.

—En el recurso de casación interpuesto por José Víquez en el juicio ordinario seguido por él contra la sucesión de Ramón Ramírez, se dispuso pedir los autos.

—Se le admitió el recurso de casación interpuesto por el Licenciado Luis M. Castro como apoderado de Pascual Vargas Aguilar, en la sumaria seguida contra Francisco Vargas Méndez, por atribuírsele el delito de lesiones al citado Vargas Aguilar.

—Igualmente se admitió el recurso de casación establecido por Enriqueta Ceballos, en el juicio ordinario seguido por Juan Knorr, hijos contra la sucesión de Ramón Rey.

—Se declaró improcedente el recurso de casación establecido por Juan J. Oviedo en el expediente de quiebra del mismo.

—Se admitió el recurso de Casación interpuesto por Pilar y Casimira Marín en el juicio ordinario seguida contra ellas por la sucesión de Faustina Rojas Vargas.

—Se admitió la casación establecida por Leopoldo Peña Caballero, contra el editor de "La Prensa Libre", por calumnia, y subsidiariamente por injurias, y se dispuso pasar la diligencia al Juez segundo del Crimen de esta provincia para los efectos de ley.

En la causa seguida contra Claudio Montero y Montero, por adulteración de alcohol, se absolvió al procesado de toda pena y responsabilidad y se declaró que no tiene derecho a la indemnización.

Se declaró procedente la casación pedida por el licenciado Luis Cruz Meza como defensor de Santiago Mora, en la causa seguida contra éste, y Eustaquio Solano por lesiones recíprocas, y se mandó devolver el proceso a la Sala segunda para que falle de nuevo con arreglo a derecho.

—En la acusación establecida por María C. v. de Lines contra Avelino Alsina y J. A. Lomónaco, por injurias por la prensa, se mandó recibir la prueba propuesta por los acusados y se señaló la 1 p. m. del 9 de Octubre próximo para la vista del asunto.

—Se admitió el recurso de Casación expuesto por José Víquez en el juicio contra la sucesión de Ramón Ramírez.

—Asimismo se admitió el recurso establecido por el licenciado Jenaro Leiva como defensor de Escolástica Carranza Rojas en la causa que se le sigue por aguariente clandestino.

Movimiento de hoteles

Imperial—Entradas: Henry A. Titcher, Rave Santos, Enrique Montiel.

Internacional—Salidas: Juan Montoya.

CRONICA

Causa célebre

En días pasados dimos cuenta de una vista célebre en Casación en la causa que se le sigue a Santiago Mora y Eustaquio Solano por heridas recíprocas. Un jurado condenó al primero y absolvió al segundo. Para hacer patente la injusticia del veredicto del jurado publicamos una serie de artículos con el título de "Una familia desgraciada a causa de una mujer." Esta célebre causa se vió hace días en Casación y este alto tribunal ha anulado el veredicto del jurado resolviendo que la causa se someta a un juez de hecho. Por juez de hecho, Solano salió con seis años de condepa y Mora absuelto.

Nos alegramos de que impere la justicia.

Por el Sport

Cuanto sentimos que nuestro colega "El Derecho" se haga eco de rumores que no son verídicos, y agregue a ellos cierta malicia, en vez de alentar a un grupo de jóvenes amigos del Sport que se proponen llevar el entusiasmo a todos sus compañeros; quienes comparten con toda la sociedad sus fiestas para interesar a las señoritas en todos esos juegos, interés que se reflejará en los jóvenes y poder tener mañana hombres sanos y fuertes.

¿No cree el gacillero de "El Derecho" que ya es hora que se estimulen los Sports en Costa Rica?

Lo que la Municipalidad dió fué un premio para el match, no una contribución para el baile.

solicitud

Se está firmando una para que el gobierno conceda a la Compañía Nacional de Zarzuela el Teatro Nacional. Nos parece justa la petición, pues el Variedades es muy incómodo para el público.

Revista Jurídica

Ha vuelto a aparecer esta importante publicación dirigida por los señores don Luis Cruz Meza y don Ernesto Martín. Registra el siguiente sumario:

Licenciado don Mauro Fernández.—Solemnidad de la Hipoteca.—Fianza de costas del pobre.—Causas célebres.—La Administración de Justicia en Honduras.—Ley de Cambio.—Reformas Constitucionales.—Supresión del Jurado.—Reformas al Código de Procedimientos.—Los caracteres positivos del Estado.

Cuestión obispo

Varios presbíteros han publicado una protesta en "La Justicia Social" contra el autor de los artículos que sobre la cuestión Obispo han aparecido en esta hoja. Firman los signatarios la protesta:

Doctor Claudio Volio, Rafael Camacho, Gabriel Arroyo, Evaristo Ibarra C., Apolonio Gutiérrez, Manuel Gómez, Juan de Dios Trejos, Federico Carvajal, Víctor Ortiz, Ildefonso Badilla, Antonio M. Rojas, Mariano Zúñiga, José de J. Méndez, Fray Jesús Fernández, José V. Mayorga, Juanuario Quesada, Manuel Umaña, Juan M. Quirós, José J. Calderón.

Desamparados

Don Armando Lafuente fue quien pronunció el discurso oficial en la fiesta escolar que el 15 de los corrientes se llevó a cabo en Desamparados. A petición del mismo hacemos con gusto la aclaración.

Nuestros anuncios

Ha aparecido y está en poder de su dueño, por el anuncio publicado dos veces en EL NOTICIERO, la vaca que perdió don José N. Mora S., en el Turrujal del Zapote. La noticia del paradero se la dieron desde Santo Domingo. NUESTRAS TARIFAS SON ALTAS PERO NUESTROS ANUNCIOS SON EFICACES.

agente viajero

Procedente de New Orleans llegó ayer a esta capital Mr. H. Titcher, representante de la acreditada casa Jos Levy & Bros, comerciantes al por mayor en todo lo concerniente al ramo de papelería.

Dado el buen nombre de la casa auguramos al señor Titcher muy buenos negocios deseamos que su permanencia en ésta le sea muy grata.

Rectificamos

Debido al laconismo del telégrafo que en la lista de pasajeros anunció la llegada del señor C. Durán, nuestro cro-

nista, equivocadamente saludó al doctor don Carlos Durán, siendo así que este caballero aun no ha llegado al país.

Retreta

Poca, pero muy poca concurrencia asistió antenoche al Parque Central.

Quiera Dios que cada vez asistan menos para que cuando el Maestro se vea rodeado solamente de zopilotes se traslade al Morazán, centro más concurrido, que presta mejores comodidades al público.

Pic-nic

Para el 12 de octubre, en celebración del aniversario del descubrimiento de América, proyectan los señores del "Polo Club" un pic-nic en una de las fincas de un socio, que galantemente la puso a la disposición del club.

Castagnaro se encargará de la música y Cavallini del almuerzo.

¡Bien por los "Polistas" que saben divertirse!

Facultad de Medicina

Ya está completamente instalada en los altos de la Violeta la Facultad de Medicina.

Notas personales

Nuestro amigo don Juan Montoya partió ayer para Zent Junction.

—Entre nosotros se encuentra, procedente de Puriscal, don Enrique Esquivel.

—Antenoche fue operada, con feliz resultado, la señora de nuestro amigo don José Antonio Arguedas.

—Procedente de Liberia se encuentra entre nosotros nuestro amigo don Raúl Santos.

—El lunes parte para Estados Unidos don José Traube y señora, don Fabián Esquivel, don José Esquivel y don Francisco Chacón.

Casas en ruina

El Agente 1º de Policía ordenó destruir la casa de don Juan M. Solera que está situada en la 9ª avenida Este, por amenazar ruina, según informes del ingeniero municipal. El señor Solera apeló ante el Gobernador de la sentencia del Agente 1º.

Igualmente fué mandada destruir una casa de propiedad de don Jacinto Jiménez, sita por la calle 20, Sur, por las mismas razones.

Reunión

Esta noche se reunirá el Club de la Juventud, a las 7 y media, en el local que ocupa la Liga de Obreros. Sabemos que se tratarán asuntos de mucha importancia.

Multas por juego

Ayer fué confirmada la sentencia del primer agente principal de Policía, por la cual condenaba a cuatro individuos de Alajuelita al pago de 200 colones, a uno como dueño de casa de juego prohibido y a los demás a 50 colones cada uno, como cómplices. Dichas multas ingresarán al fondo escolar de aquella junta.

Por atacar a cuchillo

Julio Durán Jiménez venía ayer con unos chanchos del Puriscal, cuando al pasar frente Las Pilas del panteón, atacó con un cuchillo a Damián Villalta, Fué conducido a la Agencia primera de policía y se le impuso la multa correspondiente.

Cabalgata

Numerosos alumnos de las escuelas de la Metálica harán hoy un paseo a caballo al Agua Caliente de Cartago. Hay mucho entusiasmo entre los niños.

18 de Septiembre

Con motivo de ser ayer el aniversario de la independencia de Chile, estuvieron izadas las banderas en los edificios públicos y consulados. El señor Vergara Clark, Encargado de Negocios de Chile, dió una recepción en su casa al cuerpo diplomático y a numerosas y distinguidas personas que lo fueron a visitar.

Judicial

Fueron despachados ayer en el Juzgado 1º Civil 34 expedientes, con autos y sentencias.

Paseo

El lunes hubo un paseo a caballo en Juan Viñas, a la hacienda de don Ricardo Jiménez. Estuvieron en él doña Cristina de Jiménez, señorita M. Aurelia Lara, Anita Piza, Isabel Montealegre y Ester de Guardia, y algunos caballeros de esta capital.

Estudiantes costarricenses

Sabemos por carta recibida por nuestro amigo Pedrito Iglesias que los estudiantes costarricenses que se hallan en Chile regresarán aquí el próximo febrero.

El inteligente joven García Monge hará un viaje por la progresista república Argentina.

Oro del Transvaal

Calcula el gobierno inglés que desde 1884 hasta mediados de 1903, produjeron las minas del Transvaal oro por la suma de \$ 493 671,311. El año de mayor rendimiento fué 1898, con 78 075,683. La producción del año pasado fue de \$ 35,378,900, y la de lo que va del presente \$ 27,153,756. Se comprenden las ansias "civilizadoras" de Inglaterra.

SERVICIO DE LA NOCHE

Anoche a las ocho en la Escuela de Santa Cecilia y bajo la dirección del maestro don José Joaquín Vargas Calvo, todas las alumnas y varios ligados, ensayaron el himno compuesto por don Carlos Gagini con música del maestro Calvo. Se estrenará el día del segundo aniversario de la fundación de la Liga de Obreros, 26 del mes en curso.

La música es patriótica y muy inspirada. He aquí la letra:

Himno de la Liga de Obreros

Doquiera que se alzan audaces tiranos
Hollando del pueblo las leyes y fueros,
Allí cual leones se ve a los obreros
Romper las cadenas que oprimen sus manos.

Al déspota infame, serenos y bravos
Oponen cual muro de bronce sus pechos:
Con sangre conquistan sus santos derechos,
Con sangre redimen los pueblos esclavos.

Hoy no hay privilegios de clases odiosas,
De falsas grandezas que daba el poder:
Es noble quien tiene las manos callosas,
Es grande quien tiene por norte el deber.

¡Honor a la hermosa falange de obreros
Que es hoy el orgullo de nuestra nación!
¡Que cifre esta liga de amigos sinceros
Su gloria en ser libre, su fuerza en la unión!

CARLOS GAGINI

Anoche visitaron al señor Presidente de la República como unos veinte obreros ó más, con el objeto de que mediara en las diferencias existentes entre el Administrador del Ferrocarril al Pacífico y el maestro mecánico, señalando las atribuciones de cada cual.

El señor Presidente recibió amablemente a los obreros y les ofreció interponer su autoridad. Los obreros salieron muy satisfechos de la casa Presidencial.

Hicieron uso de la palabra los señores Gerardo Matamoros y José Quirse.

COMUNICADOS

Sr. Director de "El Noticiero."

En "La Prensa Libre" del ocho de los corrientes, circuló una especie de artículo, firmado por X, a quien propiamente podríamos llamar X Car-ten. El articulista sale a la palestra desfigurando los cargos que "Unos vecinos de San Pablo" le hicieron al Presbítero don Ezequiel Martínez, por falta de cumplimiento en las obligaciones que tiene contraídas como cura de San Pablo, cargos que conoce la Curia y también haremos que conozca el público si fue necesario.

Dice X Car-ten que cuatro vecinos de San Pablo son los que piden la remoción del señor Martínez. Esto es falso a la verdad: los que se interesan por tal remoción, son la mayoría del pueblo, los hombres de orden, los que cooperan para el adelanto moral y material de aquel vecindario, los que con su peculio están practicando trabajos para beneficio del pueblo, no son la media docena de antaño, que fomentan la intranquilidad del pueblo.

Es cierto que don Agapito Campos atrancó, como dice X, la entrada al patio de la casa cural; pero lo hizo de acuerdo con la Junta de Iglesia de que también es miembro y en virtud de orden superior. Hay más: ¡sabe Ud., señor X, por qué lo hizo? Porque el cura no habita en la casa cural; habita en otra que U. conoce, y estando dicha casa sin curado, entran con frecuencia los animales a hacer caños, lo que se evita con la prudente medida que al efecto se tomó, mas no usurpando derechos como Ud. maliciosamente lo da a entender.

Dice también X que el señor Martínez delató a Campos!!! Qué delación! Delación que causa risa.

El señor X también habla de la Junta de Iglesia, de sus fondos, etc., etc., sin tener en cuenta que el pequeño depósito que había se invirtió, una parte para el señor Martínez, en pago de su trabajo en la Semana Santa; otra en la compra de ornamentos y composición del órgano, y el resto, lo conserva la Junta para refaccionar el templo, mas no para darle la inversión que cierto pájaro pretende. Ya vé, señor X, por eso es mala la Junta que á gritos pide U. que se cambie.

Para terminar, digo a X Car-ten, que tener en un pueblo cura que no cumpla con sus deberes, es tanta desgracia como tener un alcalde que no conozca ni preliminares de Derecho.—Unos vecinos de San Pablo.

LINEA Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—**LOUIS WICHMANN, AGENTE.** San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

Gremio carpinteros

Contando con 175 socios el Gremio de Carpinteros de esta ciudad se hace cargo de toda clase de trabajo de carpintería, ebanistería y artesón. Se garantiza el trabajo y la baratura. Toda solicitud de operarios ó de obras debe dirigirse al Secretario del Gremio, don Jesús Pacheco, quien tiene su residencia frente á la Dirección de Obras Públicas. Stbre. 5.—15v.

The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537. Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—**J. E. ALLEN, Director.**

Canal de Nicaragua

El infascrito hace saber al público que ha abierto una agencia para la compra y venta de víveres y productos del país. Contando con una experiencia de más de 20 años en los países de Centro y Sur América en dicho ramo, aseguro á mis favorecedores un esmero sin rival y estricta honradez en todas mis transacciones. Recibiré consignaciones de toda clase y me encargaré del cobro de cuentas, administración de bienes etc., etc. Condiciones favorables. Para pormenores dirigirse á Simón Cohn, Limón.—Stbre. 2. 1m.

GRAN HOTEL

—PUERTO LIMÓN—

En este importante establecimiento ha hecho su propietario, J. Borsolini, innovaciones que lo han puesto á la altura de los hoteles americanos y europeos. Habitaciones cómodas y ventiladas, barberías, baños de agua dulce y salada, cantina bien surtida y mesa exquisita. Concierto todas las noches. Importación directa de varios licores, tabacos de la Habana y Jamaica. Set. 6.—15 v.

Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA
—FUNDADO EN 1895—

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo á la disposición de su numerosa clientela. La cocina está bajo la dirección del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte. Servicio esmerado, cocina inmejorable, teléfonos, salones de recibo, baños calientes y fríos, luz eléctrica, habitaciones solas. Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano a Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. NOTA.—Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas á la carta, de las 8 de la noche ton adelante. Se sirve también á domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentos amueblados ó sin amueblar, y cuartos solos, por mes G. DE BENEDICTIS. Julio 25. 2 m.

"EL NOTICIERO" Diario de la mañana

APARECE TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DÍAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADO ETC. HASTA LAS ONCE ó DOCE DE LA NOCHE

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VÍSPERA,
HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA: Antiguo local de 'El Heraldo Avenida Oeste, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.—Apartado de Correo N° 109.—Teléfono n° 26

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar
ABOGADO Y NOTARIO
Attorney at Law & Notary Public
English Spoken
Séptima Avenida Oeste N° 163.
San José, de Costa Rica

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis }
del Colegio Dental }
de Chicago }
Dr. Felipe Gallegos }
de la Universidad de }
Michigan }

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en una casa contigua á la Botica Francesa.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.
—EXTRACCIONES SIN DOLOR—
Horas de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.—Junio. 26

AVISOS TELEGRÁFICOS

Novios á casarse tocan! Se vende juego muebles dormitorio. Hoy no importan de esa clase por lo subido de los derechos aduaneros. Magníficos; son enteramente nuevos. Informes en EL NOTICIERO. Set. 5.

Se desea comprar una casita en los alrededores de esta ciudad cuyo valor sea de unos \$ 500. Frente á las oficinas de Obras Públicas informarán.—19 de setbre. 5 v.

Se vende un trapiche de hierro de tres masas ya usado; también un poco de cobre, varias poleas y ruedas de hierro. Para pormenores dirigirse al apartado 19. Alajuela. Setiembre 17. 10 v

SAL DE MARQUILLA

á Cr. 7-15, vende Ramón Roldán en "La Tempestad." Setiembre, 12. 15 v.

Se alquila una casa cómoda frente al palacio de Justicia. Entenderse con Miguel Coronado. Set. 4. 15v.

PIANO.—Se desea tomar en alquiler por largo tiempo un piano en buen estado. Dirigirse al apartado 29L San José, setiembre 12. 6 v.

Un buen negocio.—Vendo un establecimiento de pulpería, vinatería y billar sito en: el Paso de la Vaca, á 2 cuadras del Mercado. Setiembre 12.—Ignacio Merino Castro. 10 v.

GRAN OPORTUNIDAD
SE venden en Atenas las siguientes maquinarias á precio de quema ya sea tomando todo ó parte. Una caldera y motor verticales de 18 á 20 caballos de fuerza. Una barra de trasmisión de 2 3/8 diámetro x 15'6" largo. Cinco muñoneras, coginete colgante, 2 poleas de hierro de 23 1/2" de diámetro x 6" y 8 1/2" respectivamente, 2 id de madera de 4" y 5" x 3". Un campeón "Engelberg" n° 2 completo. Un clasificador Gordón. Un aventador para café regular y todos los accesorios para un benéfico seco de café como fajas, alambre, elevador, etc. Para precio y condiciones entenderse en San José con don Adolfo Cañas ó en Cartago con su dueño.—José María Peralta. Setiembre 8 Im.

RAMON MORALES R.

Especialista en trajes de etiqueta, ofrece á la juventud josefina su establecimiento de sastrería, á la última moda ó al gusto más exigente en los bajos de la casa de doña Inés Bolandi, frente á la librería de Linares. Avenida Central, No. 37. Setiembre 10. 1m.



¡¡ Alerta pasajeros!!

José Bartoli, tiene en su hermosa casa de dos pisos, frente al parque cuartos amueblados elegantemente, inmejorables por lo higiénicos, ventilados y cómodos. Los pasajeros no deben buscar otros, pues á tanta comodidad se une lo módico de los precios. En la misma casa hay un magnífico departamento propio para Hotel, que se alquila por una renta módica, pudiendo darse con todos los enseres necesarios para establecerlo, ó venderse estos en buenas condiciones para el comprador. GIUSSEPPE BARTOLI. Limón, Agosto 20 de 1903. 1m

Jardinería Artística Costarricense

Aviso á mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes á cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & C. Julio 8. 1 m.

Despacho Dental Eléctrico Moderno

Tengo el honor de anunciar á mi clientela y al público en general que he vuelto á abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de New York, Chicago y Philadelphia.

Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana, (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

DENTADURAS MUY ARTISTICAS

PRECIOS RAZONABLES

Dr. MAXIMILIANO FISCHER

23 de enero (1 m)

100 varas al Norte del Telégrafo

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL, CALLE 22 OESTE

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. Desde el primero de agosto quedó todo abierto al servicio. Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavallini.